

Domingo 26 de Julio de 1914.

CUESTION DE LADO....

La "Tarapacá Water Works" y los habitantes de Iquique, no están evidentemente de acuerdo.

Mientras estos últimos están pereciendo de sed la compañía se queja de puro llena.

Los habitantes de Iquique tienen sed en todas formas, incluso de justicia, y si no se han muerto de sequía debe ser porque la duración del monopolio de la Compañía de Agua Potable les ha dado tiempo de sobra para acostumbrarse.

De la dotación total de ciento veinticinco decálitros diarios de que dispone la Tarapacá Water para la provisión de la ciudad, un 58% es consumida por el ferrocarril salitrero; y el 42% restante se distribuye, no solamente en Iquique sino en 20 o más estaciones y oficinas, en los establecimientos mineros y en los buques surtos en la bahía, quedando al fin para la población urbana apenas un 27% del caudal de las vertientes o sea, 33.750 decálitros, o todavía en otros términos, una "provisión nominal de ocho litros por habitante."

Pero como de esa misma agua deben beber, además, cerca de tres mil animales, caballares, mulares y vacunos, que existen en Iquique, la provisión por habitante viene a quedar reducida a 18.750 decálitros más o menos, es decir, a cuatro dos tercios litros por habitante.

Para comprender la situación de estos, basta observar que el promedio fijado por el Consejo de Higiene para la provisión de Santiago es de 300 litros por cabeza, y que hay otras ciudades que han creído necesario subir a mil litros esta cifra.

Agréguese a esta sequía, que el precio del metro cúbico de agua vale alrededor de \$2.25, y sube hasta \$8 en algunos puntos, y se verá como lo hace notar la Municipalidad de esta ciudad, que el pobre que necesita una mula para su negocio no ganará para vivir, porque el jornal completo se lo beberá en agua la mula.

Esta situación insostenible parece tocar ahora a su fin, con el proyecto del Gobierno para hacerse cargo de la provisión de agua potable de Iquique en reemplazo de la Tarapacá Water cuya concesión ha expirado.

---

Los habitantes se resuelven a afrontar los peligros de la hidropesía; pero la Tarapacá Water no se resuelve a no seguir ganando.

Sus acciones, durante un período de treinta años han obtenido una utilidad anual de cerca de £60.000 sobre el capital de £400.000 que "dicen" haber invertido.

Porque el capital real y verdadero que parece desprenderse de los gastos por derechos de aguas, construcción de estanques e instalación de cañerías y maquinarias, apenas llega a £ 150.000.

Es decir, la compañía ha percibido anualmente un interés de 15 por ciento sobre el capital fantástico, o de 40 por ciento sobre lo verdaderamente invertido.

Los accionistas, en las sesiones que el telégrafo ha transmitido, reconocen solamente una ganancia de 8 por ciento lo que de ningún modo parece mal interés para el dinero que en Inglaterra gana sólo un tres o cuatro por ciento. Pero ellos no lo consideran así, y desde hace algún tiempo han plagado la prensa de Londres con sus quejas y reclamos,

Desgraciadamente, cuando estos empezaron a producirse no encontraron en Londres ningún miembro de nuestro Parlamento, que, interiorizado en la verdad de estos hechos, pudiera contestarlos. El único que allí se hallaba por fatal coincidencia, era el diputado don Luis Izquierdo, abogado de la misma sociedad, que no puede conformarse con que el plazo de la concesión haya concluido.

---

El Gobierno está resuelto a emprender por su cuenta la provisión de agua de Iquique; pero no se sabe si logrará fácilmente su propósito.

La lucha de intereses se ha trabado en toda su extensión y cada contendor busca defensa como puede.

Los habitantes de Iquique, cuentan con la justicia de su parte; pero eso solo no basta. Porque si ellos defienden su estómago con derecho, los accionistas por su ~~lxxx~~ parte, lo defienden con....Izquierdo.

Todo es cuestión del lado, porque se mira.....menos la necesidad de que el Gobierno, ponga fin a un monopolio de esta especie, sostenido por una concesión ya caducada.

J.P.

CELICH UC

Centro de Estudios de Literatura Chilena

Pontificia Universidad Católica de Chile